

Troisi Melean, Jorge. *Socios incómodos. Los franciscanos de Córdoba en una era de transformaciones (1767-1829)*. Rosario: Prohistoria, 2016, 192 págs.

El libro titulado *Socios incómodos. Los franciscanos de Córdoba en una era de transformaciones (1767-1829)*, de Jorge Troisi Melean, aborda la transformación de las relaciones y de las alianzas forjadas entre los años 1767-1829 por los franciscanos de Córdoba. Hablamos de este importante espacio a nivel social y económico del Virreinato del Río de la Plata durante la etapa colonial, y en el periodo independentista de inicios del siglo XIX. En este complejo periodo de poco más de medio siglo, se sucedieron vertiginosamente numerosos cambios políticos y religiosos, como la expulsión de los jesuitas en 1767, la creación del espacio rioplatense hacia 1776, el proceso de independencia desarrollado entre 1810 y 1816, y el colapso político revolucionario, vinculado este último con la consiguiente aparición de los múltiples estados provinciales a partir de 1820.

Troisi Melean busca alejarse de los enfoques historiográficos tradicionales sobre la Orden Franciscana, y se sumerge en esos turbulentos años para analizar el comportamiento de los franciscanos ante los conflictos sociales, económicos, ideológicos y religiosos. Señala en primer lugar la necesidad de estudiar a los franciscanos, no como parte de un cuerpo religioso homogéneo y compacto, sino como una serie de individuos unidos por valores religiosos e institucionales comunes. Según él, estos religiosos se adaptaron de distintas maneras a los desafíos impuestos por la sociedad y el poder estatal. Por lo tanto, recorrieron trayectorias de todo tipo al extender temporalmente su acción durante la década de 1820. Por ello Troisi Melean se inserta en la nueva historiografía sobre la Orden Franciscana y la Iglesia argentina, temas que resaltan la ruptura producida entre el periodo colonial y el de independencia, junto a la continuidad y la transformación paulatina de las instituciones religiosas locales, la sociedad y el Estado. A lo largo de su trabajo, señala un lugar común sobre el papel ejercido por las Reformas borbónicas, las cuales perjudicaron gravemente a las órdenes religiosas y dieron lugar, de esta manera, al comienzo del declive vocacional del siglo XIX.

Troisi Melean demuestra que dichas reformas beneficiaron exitosamente a los franciscanos, los cuales se adaptaron a los desafíos planteados por el poder estatal. Por ejemplo, cuando se produjo la expulsión de la Compañía de Jesús de la región rioplatense, la orden franciscana fue convocada por la monarquía española para llenar los espacios vacíos. Dicha monarquía levantó las sospechas del clero cordobés, que había sido educado por los propios jesuitas, y si bien las normativas establecían que la Universidad de Córdoba pasaría a las manos del clero secular como el resto de universidades jesuitas, se convirtió en el espacio más importante de los franciscanos. A estos últimos se les otorgó el control de los claustros universitarios a través de los cuales los frailes pudieron tener una mayor influencia a nivel social.

Hacia 1810, el nuevo gobierno revolucionario forjó una nueva alianza político-religiosa con los frailes franciscanos, ya que en los primeros años fue demasiado débil como para prescindir del apoyo ideológico del clero regular. Los lí-

deres políticos utilizaron como «herramientas» a diversos miembros de la orden, para legitimar así el proceso de independencia social mediante la prédica y los sermones. La fidelidad de los franciscanos fue recompensada con beneficios y cargos políticos y religiosos. Como señala Troisi Melean, el gobierno de Buenos Aires gestionó la Comisaría General de Regulares entre 1813 y 1816, para controlar así a las órdenes religiosas locales, y otorgó el poderío al franciscano Casimiro Ibarrola, que fue uno de los primeros frailes que reconoció los derechos de Patronato de la nueva Junta de Gobierno.

La alianza entre los franciscanos y el nuevo gobierno independiente llegó a su fin a comienzos de la década de 1820 por el avance de las ideas liberales en el espacio rioplatense: si en la primera década independiente los franciscanos no tuvieron mayores problemas en apoyar la causa revolucionaria contra la monarquía hispánica, las nuevas ideas liberales afectaron la alianza entre el Estado y la Orden Seráfica. Numerosos franciscanos que escribían y predicaban sermones en apoyo a la Revolución de Mayo, se volcaron a la prensa para atacar el avance y la difusión del liberalismo durante la década de 1820. Según Troisi Melean, el Estado —con la revolución y la independencia ya consolidadas— podía comenzar a prescindir del clero y de las órdenes religiosas como antiguos agentes de legitimación ideológica. Sin embargo, el autor indica que el nuevo estado provincial bonaerense —que surgió de la desintegración del estado central, que pretendía controlar el espacio virreinal colonial— encontró rápidamente una nueva tarea para la Orden Franciscana. Desde entonces, los franciscanos dejaron de ser el sostén ideológico del nuevo Estado independiente, retomando una de sus tareas primigenias y religiosas como era la misión. Así, Buenos Aires expandió su control político y administrativo en la campaña, mientras que la orden reforzó su vocación y la captación de frailes, cuyo número se había reducido desde finales del siglo XVIII.

El trabajo de Troisi Melean está organizado en cinco capítulos que otorgan una imagen completa de la Orden Seráfica en el Río de la Plata. El primero aborda a los franciscanos como herederos de los jesuitas entre 1767 y 1800, tras la expulsión de la Compañía de Jesús de los reinos de las monarquías ibéricas. Comienza con una completa introducción sobre la historia y la distribución geográfica de los franciscanos en la región; sobre la estructura y el funcionamiento institucional del espacio cordobés a través del *cursus honorum*; y sobre la consiguiente reestructuración de los espacios eclesiásticos a través del cuerpo de regulares franciscanos. De esta manera, los seguidores de San Francisco ocuparon la Universidad de Córdoba, antiguamente jesuita.

El segundo capítulo se centra en el espacio cordobés como polo de atracción franciscana entre los años 1650 y 1850. Se trata de un extenso análisis estadístico sobre los patrones de reclutamiento de los frailes a través de una reforzada vocación. El autor utiliza un buen número de variables (familiares, económicas, políticas y culturales) que explican el descenso vocacional de finales del siglo XVIII, no tanto por el efecto de las reformas religiosas borbónicas, sino por las transformaciones de las demandas ante la transformación estatal.

El tercer capítulo muestra la sociedad cordobesa entre 1767 y 1810, la cual gozó de nuevas relaciones establecidas con los franciscanos, y la transformación política y social del virreinato. El autor demuestra la inserción franciscana a través del trabajo misional, de las formas de financiamiento económico de la orden, de sus votos de pobreza, de su dependencia de las limosnas y de las donaciones, y de las relaciones establecidas con las nuevas autoridades. El libro recoge el caso de fray Pedro Pacheco, quien ejerció ilegalmente la medicina durante más de veinte años en el espacio rioplatense. También el conflicto legal entre los franciscanos y el clero secular por el control de la Universidad de Córdoba que se produjo en 1808.

La Revolución de Mayo encontró a los franciscanos ligados a sus experiencias acumuladas, lo que les permitió afrontar los desafíos del nuevo poder político. El autor dedica los dos últimos capítulos del libro a explicar el efecto revolucionario, el papel de las reformas y la generación de la contraofensiva. También trata el discurso religioso de la revolución, las carreras intelectuales, políticas y religiosas de varias figuras de la orden —entre ellos Pantaleón García, Tadeo Ocampo, Cayetano Rodríguez o Francisco Castañeda—, su relación con el poder estatal, las polémicas surgidas alrededor de los derechos de Patronato del nuevo gobierno, la participación de diversos franciscanos en las redes de sociabilidad literaria cordobesa, y la colaboración de estos religiosos en la formación de una opinión pública reaccionaria. A diferencia del resto del libro, las fuentes utilizadas en estas últimas secciones son de carácter mucho más cuantitativo que cualitativo.

Para cerrar esta reseña, señalo que es en los años 1820 y 1829 cuando los franciscanos se vieron obligados a refundar una nueva alianza con el gobierno. Troisi Melean realiza un extenso estudio de la participación franciscana en la prensa local, lo que ha dado lugar al segundo volumen de la novedosa colección «Iglesias y Religiosidades», coordinada por Miriam Moriconi. La investigación realizada se sustenta con un abundante uso de archivos locales, regionales y nacionales, tanto de origen laico como eclesiástico, y ofrece así a sus lectores y lectoras un profundo análisis sobre la Orden Franciscana en un importante periodo transicional de la historia argentina.

Nicolás Hernán Perrone
CONICET, Universidad de Buenos Aires (UBA)
República Argentina

Fecha de recepción: 1 de agosto de 2016
Fecha de aceptación: 28 de agosto de 2015
Fecha de publicación: 2 de mayo de 2017